

## En picada, la confianza del consumidor (El Financiero 07/12/09)

En picada, la confianza del consumidor (El Financiero 07/12/09) Arturo Robles Lunes, 7 de diciembre de 2009 Registra el índice una caída constante desde enero de 2007. Se ubicó en noviembre en 78.2 puntos, 6.8% menos respecto a 2008. Desplome anual de 24% en la adquisición de bienes duraderos. - Cae 6.8% la confianza del consumidor La confianza del consumidor no logra afianzarse y en noviembre el índice que determina su evolución presentó una recaída en términos anuales respecto al mes previo, principalmente por la inseguridad que tienen los demandantes en la adquisición de bienes de uso duradero. El Índice de Confianza del Consumidor (ICC) se ubicó en noviembre en 78.2 puntos, nivel inferior en 6.8 por ciento en comparación con igual mes de 2008, y el segundo más bajo desde que inició el cálculo del indicador, en abril de 2001, por parte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Así, este indicador parcial se ubicó en 55.1 puntos, su menor nivel desde que se tienen cifras disponibles, y que significó un desplome anual de 24.2 por ciento, además de reportar una evolución negativa desde febrero de 2008. Los resultados ajustados por estacionalidad muestran que el ICC se redujo 0.2 por ciento respecto a octubre, su segundo mes consecutivo a la baja, situación que refiere una contención del gasto familiar a unas semanas de las ventas de fin de año. En términos anuales el indicador desestacionalizado presentó una caída de 6.6 por ciento, 1.1 puntos más que la del mes previo; no obstante, los datos muestran una tendencia de recuperación, pero a mediano o largo plazo, que significa después de un año. Analistas de los grupos financieros Invex, BBVA Bancomer e Ixe comentaron que los niveles de recuperación del ICC se observan acotados por la debilidad del empleo y los niveles de producción de la actividad económica. Explicaron que la tendencia es hacia una recuperación a partir del tercer trimestre, aunque todavía se prevén ajustes a la baja en el periodo octubre-diciembre, por la incertidumbre que se genera con los nuevos gravámenes para 2010. Limitantes En cuanto a los dos indicadores parciales que hacen referencia a la situación económica actual de los miembros del hogar frente a la que tenían hace un año y a las expectativas dentro de 12 meses, se observaron bajas anuales de 8.5 y 0.7 por ciento, respectivamente, su menor deterioro desde que inició la segunda mitad de 2009. En relación con los indicadores que indican los niveles de confianza para la economía del país actualmente contra igual mes de 2008, se observó una caída anual de 7.5 por ciento, su menor deterioro de los últimos meses. De los resultados del parcial que determina las expectativas de la economía nacional para el siguiente año, se tuvo un crecimiento anual de 4.3 por ciento, avance que se suma al escenario favorable desde junio de 2009. Especialistas del grupo financiero Banamex dijeron que la demanda interna, medida por las ventas al menudeo, continúa mostrando un desempeño decepcionante, lo que refleja las débiles condiciones prevalecientes en el mercado laboral. Coincidieron en que la crisis en la confianza que se ha manifestado aun antes de la recesión económica, puede ser una limitante para la recuperación del consumo privado.